

RESUMEN

Este estudio, en el campo de la Psicología Clínica, busca profundizar en las variables relacionadas con la violencia familiar o doméstica. Se enfoca en analizar la relación entre la dependencia emocional y las características psicológicas en mujeres que han denunciado presuntos delitos de violencia doméstica en la Fiscalía Departamental de Tarija en 2023. Inicialmente se caracterizaron variables como la dependencia emocional, ansiedad, depresión y síntomas de estrés postraumático, para luego examinar su relación con la dependencia emocional.

La muestra fue de 87 mujeres que presentaron denuncias en la Fiscalía Departamental de Tarija y fueron evaluadas. Se les aplicó una serie de instrumentos psicométricos, incluyendo el Inventario de Dependencia Emocional (IDE), el Cuestionario de Ansiedad Estado-Rasgo (STAI), el Inventario de Depresión de Beck (BDI-II) y el Cuestionario de Evaluación Global de Estrés Postraumático (EGEP-5). Las evaluaciones se realizaron en las instalaciones del Instituto de Investigaciones Forenses (IDIF) durante el primer semestre de 2023.

El estudio revela que la mayoría de las mujeres víctimas de violencia doméstica sufren graves afectaciones psicológicas. El 77% tiene alta dependencia emocional, más del 80% presenta altos niveles de ansiedad y el 69% muestra depresión severa. Además, el 32,2% presenta síntomas de estrés postraumático de intensidad media-alta. Estos datos resaltan el profundo malestar psicológico que experimentan estas mujeres debido a la violencia y la dependencia emocional.

Las correlaciones entre la dependencia emocional y otras variables psicológicas fueron todas positivas y significativas. La dependencia emocional y la ansiedad estado tuvieron una correlación de 0,571. Entre la dependencia emocional y la ansiedad rasgo, la correlación fue de 0,535. La correlación entre la dependencia emocional y la depresión fue más alta, con un índice de 0,740. Finalmente, la correlación entre la dependencia emocional y la intensidad de los síntomas del estrés postraumático fue de 0,597.

Palabras clave: *Dependencia emocional, violencia familiar o doméstica, ansiedad, depresión, estrés postraumático.*